

*Loi électorale du Canada : Un regroupement de jeunes et d'organismes dénoncent le
Projet de loi C-23*

Nous sommes des groupes de jeunes et des organismes non partisans dont la mission est de favoriser la participation des citoyens à la vie démocratique. Tout comme un nombre croissant d'organisations de la société civile, de citoyens, d'éditorialistes et d'experts internationaux, nous sommes préoccupés par l'impact du projet de loi fédéral C-23 sur la santé de la démocratie au Canada.

Ce projet, qui risque d'influencer à la baisse la participation électorale des jeunes, est d'autant plus inquiétant que le taux de participation électorale des jeunes est déjà en recul depuis 40 ans. C'est encore plus vrai pour les jeunes autochtones et ceux issus des communautés culturelles. Aux élections fédérales de 2011, 61,2% des jeunes de 18 à 24 ans n'ont pas voté.

Éducation citoyenne des jeunes électeurs

Le gouvernement fédéral propose de restaurer le mandat d'éducation citoyenne d'Élections Canada, tout en le limitant désormais aux jeunes de moins de 18 ans, ceux qui n'ont pas encore obtenu le droit de voter. Il s'agit d'une étape positive, car le gouvernement rétablit les programmes d'éducation civique qui étaient abolis par le projet de loi initial.

Cependant, il est essentiel que le mandat d'éducation d'Élections Canada implique aussi les jeunes électeurs âgés de 18 à 35 ans. Sinon, qui encouragera la participation électorale de ce groupe d'âge, reconnu comme étant celui qui vote le moins? Qui proposera des solutions à leur démobilisation et à leur désengagement? Qui collectera des données et produira des recherches sur les pratiques innovantes en matière de participation citoyenne? Élections Canada pourra-t-il mener des programmes d'éducation citoyenne à l'extérieur des campagnes électorales? Si l'on dépouille Élections Canada de ce mandat, quel acteur impartial prendra la relève?

Est-ce à dire que l'encouragement au vote des 18 à 35 ans serait désormais porté par les partis politiques? Certes, ceux-ci ont un rôle important à jouer dans l'éducation civique. Cependant, une enquête nationale a estimé que seulement 40% des jeunes de 18 à 34 ans ont été rejoints par les partis politiques, contre 75% chez les 65 ans et plus.

Cela démontre l'importance de pouvoir compter sur une institution non partisane comme Élections Canada qui déploie un maximum d'efforts pour rejoindre *tous* les bassins, *toutes* les catégories d'électeurs. En ce sens, il nous paraît important qu'Élections Canada poursuive son

LETTRE OUVERTE POUR PUBLICATION

rôle de facilitateur auprès des représentants de la société civile, et continue son mandat d'éducation à la démocratie auprès des jeunes électeurs de 18 à 35 ans.

Tous les efforts effectués pour stimuler l'intérêt des jeunes à la démocratie, pour augmenter leurs connaissances sur la politique ou encore pour favoriser leur participation, peuvent contribuer à améliorer leur taux de participation électorale. Des études montrent que les jeunes développent l'habitude de voter lorsqu'ils le font au cours des deux premières élections pour lesquelles ils sont habilités à voter. Si ces premiers rendez-vous sont manqués, il est plus probable que ces jeunes électeurs ne se présenteront pas aux urnes en vieillissant. Ainsi, nous croyons ardemment que la participation électorale des jeunes Canadiens mérite d'être valorisée et facilitée. Les jeunes représentent les forces vives de notre démocratie et son avenir. Si nous ne nous préoccupons pas de leur participation, c'est la légitimité même de notre processus électoral qui sera affaiblie.

Signataires :

- Cathy Wong, ancienne présidente du Forum jeunesse de l'île-de-Montréal
- Widia Larivière, militante Algonquine et cofondatrice de la branche québécoise du mouvement autochtone Idle No More
- Melissa Mollen Dupuis, militante Innue et cofondatrice de la branche québécoise du mouvement autochtone Idle No More
- Jonathan Bouchard, président de la Fédération étudiante universitaire du Québec
- Eliane Laberge, présidente de la Fédération étudiante collégiale du Québec
- Geneviève Baril, directrice des compétences et de la mobilisation citoyenne de l'Institut du Nouveau Monde
- Eloi Lafontaine-Beaumier, président de Force Jeunesse
- Kimberlee Desormeaux et Ericka Alnéus, coprésidentes de Génération d'idées
- Mountagha Sow, président du Conseil jeunesse de Montréal
- Élise-Ariane Cabirol, présidente de la Table de concertation des forums jeunesse régionaux du Québec
- Sarah Girouard, présidente du Forum jeunesse de l'île de Montréal
- Alexandre Blanchette, président du Forum jeunesse Estrie
- Anne-Marie Nadeau, présidente du Forum jeunesse Abitibi-Témiscamingue
- James-Alexander Keays, président de la Commission jeunesse Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine
- Yannick-Carl Demers, président du Forum jeunesse Laval
- David Pilon, président du Forum jeunesse Montérégie-Est
- Marie-Pier Vincent, présidente du Forum jeunesse Centre-du-Québec

**LETTRE OUVERTE
POUR PUBLICATION**

- Maxime Plamondon, président du Forum jeunesse de la région de la Capitale-Nationale
- Stéphanie Fortin, présidente du Forum jeunesse Mauricie
- Frédéric Vallières, président du Forum jeunesse régional Chaudière-Appalaches
- Marc-Olivier Cyr, membre du Forum jeunesse Vallée-du-Haut-Saint-Laurent
- Cynthia Ruest, présidente du Regroupement action jeunesse 02
- Francis Turcotte, président du Forum jeunesse Côte-Nord
- Benoît Collette, président de la Commission jeunesse Bas-St-Laurent
- Dominique Masse, présidente du Forum jeunesse Lanaudière
- Lyne Doth, présidente du Forum jeunesse des Laurentides
- Michelle Briand, présidente de la Table jeunesse Outaouais

Canada Elections Act: Don't Forget Youth and their Right to participate

As a collective of youth and non partisan organizations whose mission is to promote citizen participation, we remain concerned about the impact of Bill C-23 on the health of Canada's democracy. The implementation of this Bill will negatively impact on youth participation, which is troubling given that the youth voter turnout rate has been dropping for the past 40 years. In the 2011 federal election, 61.2% of youth aged 18 to 24 did not vote.

The federal government is now proposing to restore Elections Canada's educational mandate, but to limit it to civic education programs aimed at youth under 18 years of age, specifically those who have yet to achieve the right to vote. This is a positive step as it reinstates civic education programs which would have been cancelled by the Bill in its original form.

However, it is essential that the mandate of Elections Canada for civic education also includes reaching young people aged 18 to 35 years. Otherwise, who will assume the responsibility of encouraging the electoral participation of this age group, one that is known to vote in the lowest numbers? Who will suggest solutions to the demobilization and disengagement of young voters? Who will collect data and produce research on innovative practices for civic engagement? Will Elections Canada still be able to work with these groups outside of formal electoral campaigns? If this responsibility is removed from Elections Canada, is there an impartial body that could assume this responsibility?

Will political parties now be responsible for encouraging increased voter turnout amongst youth between 18 and 35 years of age? They certainly have an important role to play in civic education. But evidence suggests that the efforts of political parties are sporadic at best. A recent national survey estimated that political parties contacted only 40% of youth aged 18 to 34, compared to 75% of Canadians aged 65 and over.

This shows the importance of being able to count on a non-partisan institution like Elections Canada, whose work supports the efforts of civil society representatives to reach all pools, all categories of voters. We believe it is important that Elections Canada continue in its role of facilitating and bringing together organizations representing civil society in support of promoting civic education and the importance of the vote with young electors aged 18 to 35.

Studies show that youth develop the voting habit when they participate in the first two elections for which they are eligible to vote. If these first votes are not cast, it is more likely that these young voters will not show up at the polls as they age. This is why we strongly believe that the Canadian youth vote should be valued and made easier. Youth represent the life blood

LETTRE OUVERTE POUR PUBLICATION

and future of our democracy. If we neglect their engagement, it will weaken the very legitimacy of our electoral process.

Signatories :

- Cathy Wong, ancienne présidente du Forum jeunesse de l'île-de-Montréal
- Widia Larivière, militante Algonquine et cofondatrice de la branche québécoise du mouvement autochtone Idle No More
- Melissa Mollen Dupuis, militante Innue et cofondatrice de la branche québécoise du mouvement autochtone Idle No More
- Jonathan Bouchard, président de la Fédération étudiante universitaire du Québec
- Eliane Laberge, présidente de la Fédération étudiante collégiale du Québec
- Geneviève Baril, directrice des compétences et de la mobilisation citoyenne de l'Institut du Nouveau Monde
- Eloi Lafontaine-Beaumier, président de Force Jeunesse
- Kimberlee Desormeaux et Ericka Alnéus, coprésidentes de Génération d'idées
- Mountagha Sow, président du Conseil jeunesse de Montréal
- Élise-Ariane Cabirol, présidente de la Table de concertation des forums jeunesse régionaux du Québec
- Sarah Girouard, présidente du Forum jeunesse de l'île de Montréal
- Alexandre Blanchette, président du Forum jeunesse Estrie
- Anne-Marie Nadeau, présidente du Forum jeunesse Abitibi-Témiscamingue
- James-Alexander Keays, président de la Commission jeunesse Gaspésie-Îles-de-la-Madeleine
- Yannick-Carl Demers, président du Forum jeunesse Laval
- David Pilon, président du Forum jeunesse Montérégie-Est
- Marie-Pier Vincent, présidente du Forum jeunesse Centre-du-Québec
- Maxime Plamondon, président du Forum jeunesse de la région de la Capitale-Nationale
- Stéphanie Fortin, présidente du Forum jeunesse Mauricie
- Frédérick Vallières, président du Forum jeunesse régional Chaudière-Appalaches
- Marc-Olivier Cyr, membre du Forum jeunesse Vallée-du-Haut-Saint-Laurent
- Cynthia Ruest, présidente du Regroupement action jeunesse 02
- Francis Turcotte, président du Forum jeunesse Côte-Nord
- Benoît Collette, président de la Commission jeunesse Bas-St-Laurent
- Dominique Masse, présidente du Forum jeunesse Lanaudière
- Lyne Doth, présidente du Forum jeunesse des Laurentides
- Michelle Briand, présidente de la Table jeunesse Outaouais

**LETTRE OUVERTE
POUR PUBLICATION**